

# BILAN DE MI-MANDAT 2020 > 2023



RÉALISATIONS  
PRÉSENT  
PROJETS  
AVENIR

L'AGGLO  
100% DURABLE !



Communauté d'Agglomération  
**Béthune-Bruay**  
Artois Lys Romane

# 2020 > 2023

## 3 questions à ...

**OLIVIER GACQUERRE**

Président de la Communauté d'agglomération de Béthune-Bruay, Artois Lys Romane

### M. Le Président, à mi-mandat, pouvons-nous revenir sur le projet porté par votre équipe et la gouvernance ?

Dès mon élection à la présidence de l'Agglo, il y a trois ans, - et je remercie encore mes collègues pour leur confiance - **nous avons voulu, avec l'équipe qui m'entoure au sein de l'exécutif, construire un projet partagé et durable pour notre territoire.** Nous avons d'abord bâti un pacte de gouvernance qui définit les relations entre les communes et la Communauté d'agglomération.

Ce document, né pour faire vivre notre démocratie interne, fixe notre manière de décider ensemble, dans l'intérêt communautaire, sans aucun esprit partisan ou politicien. Il marque la volonté de travailler avec toutes les communes sans exception, pour que les 152 élus communautaires soient informés et éclairés dans la plus grande transparence, car chacun a sa voix au chapitre !

Nous avons ainsi acté le principe d'**une commune = une voix.** L'objectif : mettre tout le monde à égalité quelle que soit la taille des communes, petites ou grandes. Cette cohésion nous a permis, ensuite, d'écrire ensemble un projet de territoire pour les dix prochaines années, en collaboration avec nos habitants, nos associations, nos forces vives et notre jeunesse. Adopté en décembre 2022 après deux ans de concertation et d'échanges constructifs, il a été conçu en équipe, autour des valeurs qui nous rassemblent : **la responsabilité, la proximité, la confiance, la coopération, l'humanisme et le même service public pour tous.**

*Un projet commun et ambitieux pour faire face à l'urgence climatique et proposer un nouveau modèle de développement à nos habitants : l'Agglo 100 % durable !*



### La ruralité et la proximité vous tiennent particulièrement à cœur, pour quelles raisons ?

Notre Agglomération, qui constitue la première intercommunalité du Pas-de-Calais, s'étend sur 100 communes, réunit 280 000 habitants et compte 62 communes de moins de 2 000 habitants.

La **ruralité fait partie de notre ADN** et, pour plus de proximité, notre territoire a été découpé en quatre secteurs. Chacun d'eux a été doté d'un vice-président dédié qui fait le lien entre les maires concernés et l'Agglomération. L'objectif :

*Veiller à une forme d'égalité, de continuité et d'accessibilité des services du quotidien pour qu'ils soient plus proches, plus simples, plus efficaces.*

Dans cet esprit, nous avons opté pour un aménagement équilibré autour des bassins de vie et dans la logique du territoire de la demi-heure, pour une agglomération moins centralisée.

Nous sommes attentifs à ce qu'attendent les habitants : des services accessibles à pied, à vélo ou en transport en commun en moins de 30 minutes. Se déplacer, habiter, travailler, s'approvisionner, apprendre, être en forme et s'épanouir, voilà les priorités du quotidien.

**Apporter les mêmes services, au même prix, à chacun de nos habitants est donc notre cheval de bataille et, pour cela, la proximité est le maître-mot !**

### En trois ans de mandat, quels ont été les trois faits les plus marquants pour vous ?

Je suis impressionné par **l'engagement sans faille des maires et des équipes municipales.** Depuis trois ans, je parcours les communes et découvre leurs équipements publics : sportifs, culturels, socio-éducatifs, salles polyvalentes... Globalement, elles sont bien équipées. J'ai toutefois noté des fragilités car toutes n'ont pas les mêmes moyens. Au niveau intercommunal, l'enjeu principal est donc celui de la solidarité. L'Agglo est là pour accompagner toutes les communes dans leur développement.

Un autre fait marquant qui fait aussi la fierté de notre Agglo : avec l'exécutif, nous avons réussi à **fédérer les élus en une belle équipe pour engager une dynamique de territoire au bénéfice de nos habitants.** C'est ainsi que notre projet a été voté à la quasi-unanimité. En nous projetant à l'horizon 2032, nous avons fait preuve de courage politique pour donner du sens à notre action, bien au-delà d'une vision électoraliste à 2026. Notre démarche répond à des enjeux déterminants pour le futur de nos enfants.

Je suis également **épaté par la capacité de résilience et de rebond de notre territoire,** notamment dans le secteur économique. À l'heure où une nouvelle ère industrielle voit le jour, de nouvelles filières innovantes participent à l'essor de l'écologie industrielle. De nombreux projets émergent autour de l'électromobilité, de l'économie circulaire, du développement de formations (école d'ingénieurs, école de production...). Sans oublier les partenariats locaux et internationaux, le tourisme ou encore la mutation des pratiques agricoles. Nous avons su, ensemble, imaginer une Agglo 100% durable, économiquement, écologiquement et socialement.

*Engagement des élus  
Esprit d'équipe  
Renouveau industriel*

**Merci aux élus et aux agents communautaires pour leur implication quotidienne !**

## Avec le projet de territoire, cap sur 2032 !



Pour écrire le projet de territoire, qui définit nos orientations pour les 10 années à venir, les élus communautaires ont pris le temps d'écouter les citoyens et les forces vives. **Les objectifs de cette consultation :** échanger autour de notre vision du territoire, se projeter dans l'avenir et ainsi définir des enjeux communs.

Concrètement, cela s'est traduit par des séminaires, des ateliers de travail, des enquêtes et des sondages en ligne, des réunions publiques, des rencontres sur le terrain. Les jeunes ont également été associés afin de les placer au cœur de ce destin commun.

Adopté le 6 décembre 2022, le projet de territoire fixe le cap d'un nouveau modèle sociétal pour notre Agglomération, à la suite d'une large concertation.

### 4 priorités ont émergé de la concertation

#### → **RENFORCER**

**LA COOPÉRATION, SOUTENIR LES 100 COMMUNES ET LEURS HABITANTS**

#### → **S'ADAPTER**

**AUX CONSÉQUENCES DU CHANGEMENT CLIMATIQUE, PROTÉGER LA NATURE & LES RESSOURCES**

#### → **GARANTIR**

**LE "BIEN-VIVRE ENSEMBLE" ET LA PROXIMITÉ SUR L'ENSEMBLE DU TERRITOIRE**

#### → **ACCÉLÉRER**

**LES DYNAMIQUES DE TRANSITION ÉCONOMIQUE**



### EN CHIFFRES

**600** actions projetées  
**530 M€** investis sur **10** ans

**7** rendez-vous de concertation avec les habitants  
**1** sondage CSA (600 habitants, 400 entreprises interrogées)

**3** rencontres avec plus de **130** acteurs culturels et économiques

**2** rencontres avec les jeunes éco-délégués du territoire

**90%** des habitants satisfaits de vivre dans l'Agglo

**4000** personnes concertées

**9** ateliers de concertation avec les agents de l'Agglo et de travail de fond par **le Conseil de développement chargé de l'animation et de l'évaluation du projet**



**Agglo lauréate** "Trophée de la participation & de la concertation" 2022

Consultez le Projet de territoire. Documents et vidéos sont sur Internet.



[www.bethunebruay.fr/projetdeterritoire](http://www.bethunebruay.fr/projetdeterritoire)

Depuis trois ans, de nombreuses actions ont été menées par la Communauté d'agglomération Béthune-Bruay, Artois Lys Romane, qui se structurent aujourd'hui autour des 4 priorités du Projet de territoire.

## Tour d'horizon de 3 ans d'actions !

# L'Agglo au service de ses 100 communes & de leurs habitants

## 3 ACTIONS PHARES

### PACTE DE GOUVERNANCE



#### On la joue collectif !

L'Agglo, c'est 152 élus communautaires qui agissent pour 100 communes et 280 000 habitants.

#### Notre force, c'est le collectif !

L'essence même d'une intercommunalité est de **gérer en commun des services publics et conduire des projets correspondant aux attentes de nos concitoyens.**

Pour mettre en musique nos actions, un pacte de gouvernance est né. Il fixe les règles d'organisation de la coopération : les conférences des maires (lieux d'échanges), les commissions thématiques ouvertes aux conseillers municipaux (avis sur les dossiers) et les instances délibératives : bureaux et conseils communautaires.

**Chaque élu y est consulté et entendu dans un esprit de solidarité, d'équité et de respect mutuel.**

#### EN +

Des groupes de travail sont régulièrement créés pour débattre et finaliser les dossiers avant leur passage dans les instances.

### FONDS DE CONCOURS



#### Des aides pour embellir votre cadre de vie

L'Agglo soutient les projets des communes, via les fonds de concours, une aide financière versée selon des critères d'éligibilité. Depuis 2023, le fonctionnement a été simplifié : **les cadres d'intervention ont été harmonisés et les enveloppes financières augmentées de 20%.**

L'Agglo finance des projets comme :

- la construction et la rénovation d'écoles, de salles polyvalentes, d'équipements culturels et sportifs,
- l'installation de cuves de récupération d'eau de pluie pour les équipements communaux,
- le développement de la lecture publique,
- la rénovation du patrimoine et la requalification des espaces publics,
- l'installation de commerçants et d'artisans ...

#### EN +

33 communes de -de 1000 habitants bénéficiaires du Fonds d'urgence (secours exceptionnel pour faire face à des dépenses imprévues).

### SOLIDARITÉ



#### L'entraide avant tout

En cas d'urgence, aussi, l'Agglo épauler ses communes.

Lors de la **crise sanitaire du COVID**, 280 000 masques ont été distribués, des ambassadeurs Covid formés, des centres de vaccination mis en place.

En 2022, pour **soutenir l'Ukraine**, 8 points de collecte ont été identifiés et 207 palettes de denrées ont été récoltées et acheminées.

Les élus se sont aussi mobilisés pour apporter une aide exceptionnelle à la commune de **Bihucourt** (près d'Arras) après le passage de la **tempête en 2022**.

De beaux exemples de solidarité et de coopération entre l'Agglo et les communes.

#### EN +

L'accompagnement des communes pour bénéficier de Fonds de relance après la crise sanitaire (soutien aux acteurs économiques).

## EN CHIFFRES



**152** élus  
communautaires  
**1 753** élus  
municipaux

**1** hôtel communautaire  
**3** antennes  
communautaires

**64** bâtiments  
accueillant les services  
communautaires sur le  
territoire

**60** réunions de  
bureaux et conseils  
**3 333** décisions  
prises depuis juillet 2020

**980** agents  
**200** métiers



Autour du Président, 15 vice-présidents et 22 conseillers délégués - dont notre regretté Éric Édouard qui nous a malheureusement quitté en novembre dernier - forment l'exécutif pour prendre, ensemble, des décisions partagées et collégiales. Il se réunit tous les 15 jours pour assurer la fluidité et la réactivité dans le pilotage des projets.

Un travail collaboratif !

Maurice Leconte, premier vice-président en charge de la ruralité, l'agriculture, l'alimentation et du Schéma de cohérence territoriale.



L'exécutif de l'Agglo

## ZOOM



### L'Agglo arrive près de chez vous

Avec l'Agglo mobile, les services communautaires viennent à vous !

Dès 2024, le guichet mobile de l'Agglo sillonnera le territoire, les communes rurales et les quartiers politique de la ville en particulier.

Vous pourrez vous renseigner sur les dispositifs de l'Agglo, dans tous ses domaines de compétence : le développement économique, l'eau, l'habitat, la collecte des déchets, l'urbanisme, la petite enfance, la santé, la solidarité, l'environnement, le sport, la culture... Plus qu'un lieu d'information et d'orientation gratuit, il vous propose aussi de vous accompagner dans vos démarches administratives en ligne.

### EN +

Création prochaine d'un pôle "relations usagers" pour une meilleure prise en compte de vos demandes et être à votre écoute.

**Agglo lauréate**  
"Prix santé & mieux-être au travail" pour la collecte de l'amiante  
MNT - 2021



**+ de 220 M€** reversés aux 100 communes

**9 M€** versés en Fonds de concours générant **47 M€** d'investissement public

**8 études** d'aménagement rural

à Locon, Ecquedecques, Estrée-Blanche, Mazinghem, Robecq, Lorgies, Fouquières-lès-Béthune et Labeuvrière

**921** enfants accueillis dans les centres d'initiation multisports



**21 554** interventions des pompiers communautaires

**L'AGGLO**  
100% DURABLE !

## ET AUSSI...

### De l'ingénierie au bénéfice des communes

- L'accompagnement des communes pour l'accélération du déploiement des projets d'énergies renouvelables (identification des sites potentiels, démarches...)
- L'instruction des permis de construire pour 75 communes
- L'élaboration d'un Plan local d'urbanisme intercommunal : planifier l'aménagement du territoire à l'échelle des 100 communes (urbanisation, habitat, espaces publics, économie, mobilité...), en respectant l'environnement (prise en compte du zéro artificialisation des sols)
- La mise à disposition d'une plateforme de données numériques partagées avec l'Agence d'urbanisme de l'Artois (données sur le foncier, l'économie et les mobilités décarbonées notamment)

### Un même service public pour tous

- L'harmonisation des services communautaires et la mutualisation de compétences (ex. : le Relais Petite Enfance; à venir : l'archivage)
- Des interventions assurées par les sapeurs-pompiers communautaires des 6 unités territoriales. Celle de Cuinchy sera bientôt rénovée, une autre est en projet au nord du territoire à Isbergues.

### Des animations dans les communes

- Des animations de sensibilisation à l'environnement dans les écoles
- Des sorties nature et des opérations proposées avec les écogardes (ex. : « Plantons des arbres »)
- Des actions culturelles, sportives et de loisirs et soutien aux animations associatives

### UNE GESTION Saine DES FINANCES

La stratégie financière de l'Agglomération est **ambitieuse** : 530 M€ d'investissement sont prévus pour que notre projet de territoire prenne vie, jusqu'en 2032. Elle est aussi **réaliste** : les dépenses de fonctionnement sont maîtrisées, toutes les actions sont mises en œuvre sans augmenter la fiscalité des habitants et des entreprises et en conservant à zéro la taxe d'enlèvement des ordures ménagères.

### UN DIALOGUE SOCIAL SEREIN

L'Agglo est attachée à la qualité de vie au travail de ses agents (permanences RH, journées de cohésion, et rencontres régulières avec les représentants du personnel).



# L'Agglo engagée face à l'urgence climatique

## 3 ACTIONS PHARES

### VALORISATION ÉNERGÉTIQUE



#### Vers une énergie verte, durable & locale

Projet d'envergure pour notre Agglo 100 % durable : le **Centre de Valorisation Énergétique (CVE)**. L'objectif : **produire une énergie 100% durable !**

Ce nouvel équipement plus performant sera prochainement construit à Labeuvrière à la place du site actuel. Il sera équipé de 2 fours d'une capacité totale de traitement de 100 000 tonnes de déchets par an pour récupérer et valoriser l'énergie.

**Cette énergie propre alimentera l'entreprise CRODA et le réseau de chauffage urbain du béthunois.** Un investissement ambitieux, plus respectueux de l'environnement.

#### EN +

Un schéma territorial de l'énergie pour repérer les potentiels de développement de l'énergie renouvelable sur le territoire.

### BIODIVERSITÉ



#### Une vallée verte au cœur de l'Agglo

Connaissez-vous la **Vallée Carreau** ? Cet ancien site minier d'une centaine d'hectares s'étend sur 3 communes : Auchel, Lozinghem et Marles-les-Mines.

Aujourd'hui, c'est un lieu de promenade agréable, propice au développement de la biodiversité, complètement réaménagé par l'Agglo.

Vous ne connaissez pas encore ce poumon vert de notre territoire ? N'hésitez plus, venez vous y balader !

Des belvédères d'observation (faune paysages...) vous attendent, ainsi qu'un Terril-ô-Scope pour visualiser les volumes des terrils 13,14 et 23.

#### EN +

Un Plan paysage pour élaborer une stratégie qualitative et concertée d'aménagement du territoire visant à améliorer le cadre de vie.

### INONDATIONS



#### Vous protéger contre les inondations

Depuis le début de mandat, l'Agglo a pris la lutte contre les inondations à bras-le-corps, pour faire face au changement climatique.

Dans le cadre du **Programme d'action et de prévention des inondations (PAPI)**, l'Agglo assure 20 opérations sur son territoire dont l'aménagement de 17 zones d'expansion de crues (ZEC) et de retenues collinaires. D'autres ouvrages sont en cours de construction d'ici 2025.

L'Agglo assure aussi l'entretien des cours d'eau.

Les nombreux chantiers, qui ont déjà montré leur utilité, notamment lors des épisodes pluvieux récents, ont pu être entrepris dans le cadre de la **contribution GEMAPI** (Gestion des milieux aquatiques et prévention des Inondations). **Cette action volontariste est indispensable pour vous protéger des inondations.**

#### CLIN D'ŒIL

La ZEC de Gosnay peut stocker à elle seule 230 000 m<sup>3</sup> d'eau, soit l'équivalent de plus de 90 piscines olympiques !

### EN CHIFFRES

0 %

Taxe d'enlèvement des ordures ménagères maintenue à zéro alors que

107€ / hab/an

Coût de la collecte de tous les déchets

683 505 T.

de déchets collectés et traités

7 243 composteurs distribués

17 500 visiteurs à

Géotopia

7 403 enfants sensibilisés à l'environnement lors d'animations

8 264 arbres, arbustes plantés

1 824 visiteurs au salon du réemploi et de la réparation

1 727 pneus usagés transformés en ceintures par La vie est belt



## ZOOMS



### Une stratégie vélo pour le territoire

Pour favoriser les déplacements doux, l'Agglo a lancé une stratégie vélo. L'objectif :

**multiplier par 4 la part modale du vélo** à l'horizon 2030.

Pour commencer, l'Agglo réalisera un réseau cyclable inter-communal reliant en priorité les pôles gares aux communes environnantes. Il intégrera au mieux les zones d'activités économiques, les collèges et lycées, ainsi que les principaux équipements culturels, sportifs et de loisirs.

#### LES COUPS DE POUCE DE L'AGGLO

##### Tous en selle avec le Pass'mobil'Agglo

Lancé en 2022, le Pass'mobil'Agglo soutient financièrement les habitants de l'Agglo pour l'achat d'un vélo. Le principe est simple : tout habitant de l'Agglo peut faire la demande d'aide en ligne sur le site internet, dans la limite de l'enveloppe financière (150 000€ en 2023), puis utiliser le bon d'achat octroyé dans les enseignes partenaires du territoire.



### Préserver notre ressource en eau !

#### Un programme d'investissement de 225 M€

pour le petit cycle de l'eau a été voté par les élus communautaires en décembre 2023 : 120 M€ pour l'assainissement et 105 M€ pour l'eau potable.

Cette stratégie pour les dix années à venir répond à des enjeux essentiels : **moderniser les ouvrages et réseaux** dans un état très vétuste, **réduire les rejets** en milieu naturel, **protéger la ressource** et **garantir une eau de qualité et en quantité suffisante à tous les habitants du territoire.**

#### LES COUPS DE POUCE DE L'AGGLO

##### Achetez votre récupérateur d'eau de pluie

Aidez-nous à préserver la ressource en eau ! Profitez du coup de pouce financier proposé par l'Agglo pour acheter un récupérateur d'eau de pluie. Depuis le 1<sup>er</sup> octobre 2023, chaque habitant peut demander une aide en ligne de 70€. Une enveloppe de 200 000 € a été allouée pour l'année 2023.

## ET AUSSI...

### Moins de déchets, + de recyclage, + de réemploi

- L'extension des consignes de tri, désormais, tous les emballages se trient. Des lers résultats encourageants : - 3 801 t. (-6,88%) d'ordures ménagères, + 145 t. (+1,4%) de recyclables
- Le partenariat avec la Communauté urbaine de Dunkerque pour mutualiser le tri et la valorisation des recyclables
- Les déchetteries de Ruitz et Béthune rénovées, le déploiement d'un programme de modernisation des autres déchetteries et la construction de 2 nouvelles à Cuinchy & Richebourg
- L'extension de la conteneurisation et l'harmonisation de la collecte des déchets verts

### Des projets pour accélérer notre éco-transition

- La signature d'un Contrat de relance et de transition écologique avec l'État (CRTE)
- Le partenariat avec le Conservatoire des Espaces Naturels pour protéger la biodiversité
- L'étude Artois Carbonez-vous : mobilisation et conduite des habitants vers un avenir plus durable

### Fournir une eau de qualité et en quantité suffisante et protéger la nature

- La création d'une régie de l'eau en 2026 pour que l'Agglo gère en direct le service de l'eau potable
- La contribution au projet européen "Water for tomorrow", outil de prévision et de gestion de l'eau potable
- Des expérimentations pour lutter contre les eaux rousses à Douvrin, Gonnehem et pour la réhabilitation des réseaux à Saint-Venant
- Un nouveau camion hydrocureur, une innovation pour la réutilisation des eaux usées traitées
- La construction de l'usine de décarbonatation à Houdain et un bassin d'orage pour le béthunois

### Vers une mobilité 100% (vert)ueuse

- L'extension de la Bulle 6 entre Bruay-La-Buissière et Lillers (accessibilité PMR des quais, priorité aux bus...), AlloBus (transport à la demande)
- Les travaux de la Véloroute du canal d'Aire
- La création de parkings-relais TER à Douvrin - La Bassée et Béthune
- Un schéma d'aménagement des pôles gares pour faciliter leur accessibilité et leurs offres de services
- Un programme d'implantation de bornes de recharge électrique



**2 015 km** de réseau d'eau potable  
**2 000 km** de réseau d'eaux usées et pluviales



**610 km** de cours d'eau à entretenir



**23 M€** investis pour la réhabilitation des réseaux et des ouvrages



**7** bâtiments communautaires reliés au réseau de chaleur urbain



**11** bornes électriques alimentées par panneaux photovoltaïques au siège de l'Agglo

**L'AGGLO**  
100% DURABLE !

**55** bornes publiques de recharge pour véhicules électriques installées sur le territoire



# L'Agglo attentive au bien-être de sa population

## 3 ACTIONS PHARES

### SANTÉ



### Tous égaux devant l'accès aux soins

Pour remédier à la faible densité médicale, l'Agglo se mobilise.

Un **centre de santé intercommunal pluridisciplinaire va voir le jour courant 2024 à Labourse (avec des antennes à Robecq, Norrent-Fontes et Gauchin-le-Gal)**. L'Agglo est chargée du recrutement des médecins et sages-femmes salariés, des secrétaires médicaux et de la gestion administrative et financière du site. Dans le même objectif, l'Agglo organise des journées d'accueil des internes.

La **modernisation du centre hospitalier** de Béthune-Beuvry, avec un nouveau bloc opératoire, œuvrera aussi à cet objectif commun : favoriser l'accès aux soins pour tous. Dans cette même perspective, l'Agglo a signé une **convention avec le groupe de santé Filiéris**.

L'Agglo vous propose d'adhérer à la **mutuelle pour tous**, en partenariat avec les communes volontaires. Avantages : des tarifs négociés et donc intéressants. Aujourd'hui, les habitants de 49 communes de l'Agglo peuvent souscrire à cette complémentaire santé, d'autres rejoindront prochainement le dispositif.

#### EN +

La création d'un salon des métiers de la santé et des services à la personne.

### SPORT BIEN-ÊTRE



### Heureux apprentis nageurs

En 10 ans, l'Agglo va investir **45 M€ dans la rénovation de ses piscines**. Après les piscines de Béthune et Lillers déjà rénovées, place aux travaux à Hersin-Coupigny en 2024 et Auchel en 2025. D'ici 2032, l'Agglo aura réhabilité l'ensemble de ses équipements aquatiques communautaires.

L'Agglo participe également à l'opération nationale « **J'apprends à nager** » depuis plusieurs années. Chaque été, une centaine d'enfants des quartiers prioritaires au titre de la Politique de la Ville, de 8 à 12 ans participent gratuitement à des stages d'apprentissage de la natation, encadrés par des professionnels.

Objectif :

**100 % des jeunes du territoire sachant nager à l'entrée en sixième d'ici 2032.**

#### CLIN D'ŒIL

Défi des "2024 km à la nage" relevé par les nageurs qui fréquentent nos bassins !

### CULTURE



### Les arts s'invitent dans vos communes

L'Agglo transporte la culture à deux pas de chez vous ! Pour toucher un maximum d'habitants, elle multiplie les **actions culturelles « hors les murs » dans nos communes**.

Avec le festival « **Les petits bonheurs** », des spectacles de cirque et des œuvres de street-art (notre photo) ont lieu sur l'ensemble du territoire. Des concerts sont aussi régulièrement proposés dans les communes de l'Agglo.

Pour les enfants en particulier, le **Contrat Local d'Éducation Artistique (CLÉA)** sensibilise les jeunes de 3 à 25 ans à la création contemporaine ; tandis que des actions éducatives sont menées dans le cadre de la politique de la ville.

Pour favoriser l'accès à la lecture, la **mise en réseau des bibliothèques** est en cours : partage et mise en commun de moyens mutualisés, sans oublier la **lutte contre l'illettrisme**.

#### EN +

Un contrat territoire lecture, signé avec l'État et le Département, pour développer la lecture publique sur le territoire.

Agglo labellisée  
"Terre de Jeux 2024"  
par le Comité  
départemental  
olympique

## ZOOM



### Votre Agglo inclusive et solidaire

L'Agglo souhaite répondre aux besoins de tous ses habitants, y compris les plus fragiles.

#### Un programme Bien vieillir

Pour mieux connaître et répondre aux besoins des seniors, un programme Bien-vieillir a été élaboré. L'un des premiers événements issu de ces réflexions est le **salon des solutions pour Bien-vieillir**, organisé par l'Agglo à Isbergues en décembre 2023. De nombreuses actions sont consacrées à nos aînés, dans tous les domaines : habitat, prévention et accès aux soins, mobilité, culture...

#### Une charte handicap

Œuvrer ensemble pour donner à chacun une place sur notre territoire, c'est l'objectif de la charte handicap de l'Agglo, signée par 38 partenaires. Objectif : **faire progresser la qualité de vie des habitants en situation de handicap**, en partant notamment de leurs usages et besoins quotidiens.

#### Un soutien à la petite enfance et la jeunesse

Le Relais Petite Enfance de l'Agglo intervient dans 28 communes. Animé par des professionnels, le RPE s'adresse aux parents, assistants maternels... L'Agglo mène aussi, des actions en faveur de la réussite éducative et de l'éducation populaire dans les quartiers prioritaires.

#### EN +

Une action volontariste pour lutter contre les violences faites aux femmes. L'accompagnement des conseils citoyens dans le cadre du Contrat de Ville pour favoriser la concertation. La mise à disposition de packs numériques au profit de l'inclusion numérique.

## ET AUSSI...

### Favoriser l'accès à un habitat + vertueux

- La création de l'espace Conseil Habitat pour faciliter vos démarches de rénovation et d'adaptation de votre logement (*performances énergétiques, accessibilité...*)
- L'extension du permis de louer à 22 communes, pour lutter contre l'insalubrité et l'habitat indigne
- Un guichet numérique pour le dépôt de vos documents d'urbanisme dans 75 communes
- La rénovation des aires d'accueil des gens du voyage d'Isbergues, Béthune (*Lillers, prévue en 2024*)

### Le sport, vecteur de cohésion

- La majoration des subventions sport, pour encourager la pratique du sport amateur, mieux accompagner les clubs et soutenir le sport de haut niveau
- Le Tour des 100 communes : un nouvel événement cycliste international fédérateur en lien avec les grands prix de Lillers et Isbergues
- Le tournoi international de cricket à Lièvres
- 1 725 participants sur les 8 Rand'Agglo

### Des pépites à valoriser !

- L'arena Béthune-Bruay. Ouverture du plus grand dojo du monde et création d'un pôle France Judo
- Loisinord, la plus vaste piste synthétique de ski à ciel ouvert d'Europe. Transfert de la gestion du stade nautique à la ville de Nœux-les-Mines, projet de rénovation du stade de glisse
- Développement de la base nautique de Beuvry
- Le Conservatoire, Cité de la musique et de la danse : de nouveaux locaux à Béthune et Bruay (*horizon 2026-27*) et diffusion d'activités artistiques dans les communes, en lien avec le CREMA
- Labanque, centre d'arts visuels et contemporains, la Comédie, scène nationale et la donation Kijno (*retrospective en 2024*)
- La Cité des Électriciens, fleuron culturel de notre histoire minière



## EN CHIFFRES



## L'AGGLO 100% DURABLE !

**5** villes bénéficiant des dispositifs de revitalisation des centres-villes : "Action Cœur de Ville (Béthune et Bruay) et "Petites Villes de demain" (Auchel, Calonne, Lillers)

**16 287** consultations juridiques dans nos « point-justice »

**4** cités minières ciblées pour la rénovation de 591 logements d'ici 2027 (Engagement pour le Renouveau du Bassin Minier)

**561** projets soutenus dans le cadre du Contrat de Ville pour **24,9 M€**

**8 557** animaux recueillis à la fourrière-refuge (nouveaux locaux inaugurés en 2021)

**631 858** entrées (dont 276 063 scolaires) dans les piscines communautaires

**944** animations dans notre Relais petite enfance

**53 808** visiteurs à Labanque et **13 438** à la donation Kijno

**6 710** élèves sensibilisés à la culture grâce au CLÉA

**34 000** visiteurs à la Cité des Électriciens

**1 200** élèves / an au conservatoire communautaire

**60** chantiers archéologiques dont **44** en archéologie préventive

**1 669** logements réhabilités

**59** communes engagées dans le dispositif Accéo pour rendre accessibles les services publics aux personnes sourdes et malentendantes



# L'Agglo booste son économie

## 3 ACTIONS PHARES

### REBOND INDUSTRIEL



#### Notre économie se réinvente

Le géant japonais du pneumatique Bridgestone a cessé ses activités en mai 2021 à Béthune. Dès lors, au-delà de l'accompagnement des ex-salariés, l'Agglo et ses partenaires se sont **mobilisés pour que ce site reprenne vie**. Et ça marche ! Plusieurs entreprises innovantes ont fait le choix de s'installer sur cette friche industrielle.

**Aujourd'hui, 73 % du site est réinvesti** : les 32 hectares (dont 16 bâtis) reprennent vie progressivement. Ce renouveau industriel tourne autour de l'économie circulaire : le reconditionnement de pneus avec l'entreprise Black Star, le reconditionnement de matériel professionnel (distributeur de boissons, balayuses, chariots élévateurs...) avec Ennea ou encore le recyclage de batteries en fin de vie avec Mecaware et le recyclage du plastique avec Green Dot.

D'autres sites sont également prêts pour **accueillir de nouveaux projets industriels porteurs d'avenir**, comme la zone industrielle de Ruitz, le parc d'activités de Nœux-les-Mines-Labourse, le site Aperam à Isbergues, LogisterrA26, etc.

#### CLIN D'ŒIL

Le taux de chômage sur le territoire est passé de 9.5 % en 2020 à 8.3% en 2023 !

### VALLÉE DE L'ÉLECTRIQUE



#### L'Agglo pionnière de la filière électrique

Labellisée « **Territoire d'industrie** », l'Agglo souhaite aller plus loin et devenir la « **vallée de l'électrique** » française.

La locomotive de ce projet d'envergure internationale : ACC (Automotive Cells company), s'est installée dans le parc des industries Artois-Flandres de Douvrin. Cette gigafactory, qui produit des batteries pour véhicules électriques, représente une manne considérable d'emplois. D'autres entreprises, elles aussi centrées sur l'électromobilité, ont choisi notre territoire comme Renault Group Electricity et Mov'n Tech, dans la zone industrielle de Ruitz.

Autres atouts précieux : le CRITT M2A, au Technopole, à Bruay-La-Buissière et son centre d'essais électriques et le CREPIM. Pour accompagner le développement de cette filière, l'Université de Béthune et l'Agglo unissent leurs forces pour proposer plusieurs formations autour de l'électrique (notamment), dont une **école d'ingénieurs en génie électrique** depuis 2023.

#### EN +

L'action "Territoire d'industrie" saluée et valorisée par l'Agence nationale de Cohésion des territoires. Label renouvelé jusqu'en 2027.

### ACADÉMIE DE L'ENTREPRENEURIAT



#### Stimuler la création d'entreprises et l'innovation

L'Agglo et ses partenaires ont lancé l'Académie de l'entrepreneuriat. Le principe : **soutenir des porteurs de projets, désireux d'implanter leur future activité sur le territoire**.

Pendant quatre mois, ils sont entourés par une équipe d'experts. Un dispositif idéal pour se lancer dans l'aventure de l'entrepreneuriat !

Deux promotions ont déjà été lancées, dont une exclusivement féminine. Une vingtaine de personnes ont ainsi été accompagnées pour créer diverses activités : ouverture d'une boutique de vêtements, d'un salon de thé, d'une épicerie, d'un commerce de vente de savons artisanaux, etc.

#### EN +

Des appels à projets Cluster territoire intelligent, pour favoriser l'innovation et tester la fiabilité de certains projets de création / développement de start-up.

**Agglo lauréate**  
"Prix spécial Médicis  
(Ma Ville - Mon  
Artisan)  
CMA -  
2023

## ZOOMS



### Développer le tourisme vert

Pour booster le tourisme local, l'Agglo mise sur le slow tourisme : avec la maison de la nature Géotopia, le réaménagement de la vallée Carreau, les 1 100 km de sentiers de randonnées pédestre et VTT, le schéma d'aménagement des voies d'eau (canaux) et le développement d'hébergements insolites.



### Un partenariat avec le monde agricole pour plus de proximité dans notre alimentation

Le poireau de Verquin, l'ail de Locon, l'échalote de Busnes, la fraise de Violaines : des délices locaux à savourer sans modération ! Grâce au **projet alimentaire territorial (PAT)** certifié par le Ministère de l'Agriculture, l'Agglo s'engage pour une alimentation locale, sûre et diversifiée.

Circuits courts, produits bio, lutte contre le gaspillage et événements mettant en avant notre terroir, comme la fête de la pomme, le **1<sup>er</sup> salon de la gastronomie et des saveurs brassicoles** et Fermes en fête. Un engagement fort pour valoriser la filière agricole et promouvoir une alimentation de qualité sur notre territoire.

#### EN +

Partenariat pour une agriculture durable : projets de méthanisation des déchets agricoles pour produire du biogaz

## ET AUSSI...

### Des coups de pouce à l'économie de proximité et à l'emploi

- Des appels à projets Economie Sociale et Solidaire (ESS) pour accompagner la création d'entreprises, fondés sur un principe de solidarité et d'utilité sociale
- Des appels à projets pour les associations et unions commerciales pour accompagner la relance des activités de proximité et inciter le retour des clients dans les centres-villes et centre-bourgs
- Un soutien au développement de l'artisanat en milieu rural
- La plateforme Proch'Emploi pour faciliter les recherches d'emploi en lien avec le PLIE et la Mission locale
- Le dispositif territoire zéro-chômeur de longue durée

### Partenariats et coopération internationale

- La création d'un partenariat avec le Québec (échange de savoir-faire, collaboration économique...)
- Signature du 1<sup>er</sup> pacte ("déclaration de Béthune") entre Intercommunalités de France, la Région Hauts-de-France et l'Agglo pour la réindustrialisation
- Des partenariats, via la contractualisation avec le Département, la signature de conventions avec la Chambre des Métiers et de l'Artisanat, la Chambre de Commerce et d'Industrie et Voies Navigables de France

### Former aux métiers qui recrutent

- Un campus des métiers au lycée Jean-Bertin de Bruay-La-Buissière pour accompagner le développement des métiers des travaux publics
- L'ouverture de l'école de production pour donner la chance d'une qualification professionnelle à des jeunes en décrochage scolaire
- Le partenariat avec la ville de Sainte-Julie, au Québec : une quinzaine de jeunes de l'Agglo vont aller travailler outre Atlantique pendant deux ans.

### Renforcer notre rayonnement touristique

- Le soutien à l'Office de Tourisme Intercommunal chargé de proposer des offres diversifiées (tourisme de mémoire, visites guidées, circuits clé en main, sorties insolites, tourisme d'affaire...)



## EN CHIFFRES



## L'AGGLO 100% DURABLE !

**26** implantations accompagnées d'entreprises

**184** porteurs de projets en ESS accompagnés

**1,4 M€** accordés aux TPE en milieu rural et quartiers prioritaires soit **164** entreprises et **388** emplois créés

**18** projets économiques innovants accompagnés dans le cadre du dispositif régional REV 3

**386** personnes mises à l'emploi grâce à Proch'emploi

**10** job dating

**2,4 M€** pour l'extension des zones de Ruitz et de Mazinghem

**5,4 M€** investis pour le parc d'activités LogisterrA26

**648 000** nuitées dans les hébergements de tourisme





→ **CAP DE CONSTRUIRE**  
**L'AGGLO**  
**100% DURABLE !**

**Retour en images  
sur le bilan ici...**

